
在杭州高新區（濱江）海創基地，這個出生於
1983年的年輕老闆說，除了投資的「畫

友」，自己在這裡還有兩家公司。創業10年，當
被問起已經做過幾個項目時，楊明平脫口而出一
句「不記得了」，停頓了一下，然後說，大概十
多個，不過根據大數定律，估計只有一個能活下
來。

首開餐廳 扭虧為盈
2005年，楊明平和雙胞胎哥哥楊明泰還只是浙

大信息學院的大三學生，前任老闆以「很便宜
的」價格把浙大紫金港校區邊上的餐館轉給他
們。楊明平說，學信息工程的自己當時只會靜態
地計算成本，「就成本而言，當時覺得真是便
宜，老闆光店面裝修就花了25萬，而兩個月後，
我們以6萬元（人民幣，下同）就佔得60%股
份。」
然而，這其實是個坑，如果是有經驗的人一定

不會接下這家店，楊明平說。接盤後，這家餐廳
一直虧損。愛折騰的楊明平說：「但就是有坑，
我才能跳，等到哪天崛起，我就是第一家。」
一年後，兄弟二人又花了1萬多元全盤接下餐

館，並開始大刀闊斧地開始對餐館進行轉型，
「光改變菜系，我們就嘗試了越南菜、川菜，但
考慮到做菜系，如果廚師走了，飯店沒有承接
性，最後選擇了做火鍋，因為火鍋變來變去的也
就是湯料。」此後餐館轉虧為盈，店面也因為人
流量的增大，星空餐廳從150平米擴大到400平
米。到楊明平開始第二次創業時，這家火鍋店每
年的收入約有200萬元，利潤將近60萬元。

超級課堂 互動學習
真正讓楊明平成為創業代表的是「超級課

堂」。2008年，當時多數家長還選擇傳統補習模
式。楊明平作為創始人之一，成立了「超級課
堂」，請了一些浙大研究生當老師，開始做杭州
首家高端「一對一」教育輔導公司，當時一堂課
的收費高達300元。花6萬元租了一個80平方米
的場地，楊明平笑着說，第一天就收了20多萬元
的學費，「當時真是現金流最好的時候」。
此後，「超級課堂」開始快速擴張，先後在上

海、溫州和杭州三地有十多家旗艦店。但一個商
業模式成功後，成百上千的複製者也在一夜間出
現。所以，在2010年，「超級課堂」將線下教育
搬到線上，提出「為中小學學生提供荷里活大片
式的網絡互動學習課程」的口號。
因為創始人之一朱亮的夫人周楠是荷里活的電
影特效設計師，曾參與《木乃伊3》等大片的攝
製，為了保證情景化教學的吸引力，他們將一個
知識點的視頻長度濃縮在5分鐘左右。在網易雲
課堂平台上，跟隨「超級課堂」學習英語四六級

考試詞彙的學員人數超過了 6萬
人，遠超新東方在線的1萬多
人，同時，「超級課堂」
官方網站註冊量約20萬人
次。
2012 年，楊明平因為
「超級課堂」項目，被福
布斯評為「中國30歲以下
30名創業者」之一。楊明
平說，名單上的多位創業者
已經「掛掉」了。創業本
來就是概率性的事情，
「我從來不認為我是聰明

人，我只是比別人幸運一點而
已。」
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浙大為代表的

「高校系」、從

阿里巴巴 IPO 後

出來創業的「阿

里系」、以千人

計劃人才為代表

的「海歸系」，以及創二代、新生代為代表的「浙

商系」，這批年輕人被公認為浙江創業創新的「新

四軍」。「超級課堂」的聯合創始人楊明平就是典

型的「高校系」創業者，並且是一位堅持了十年的

連續創業者，他說自己是個愛折騰的人，喜歡做

「從 0 到 1」的創業。

■香港文匯報記者

高施倩 浙江報道
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■■首款美術生移動社交平台首款美術生移動社交平台
「「畫友畫友」」。。 本報浙江傳真本報浙江傳真

■■「「超級課堂超級課堂」」提出提出「「為中小學學為中小學學
生提供荷里活大片式的網絡互動學生提供荷里活大片式的網絡互動學
習課程習課程」」的口號的口號。。 本報浙江傳真本報浙江傳真

■■超級課堂聯合創始人超級課堂聯合創始人
楊明平楊明平。。 本報浙江傳真本報浙江傳真

自「互聯網+」的概念被提出，楊明平說，能肯定的是未來
PC端將沒有生存空間，移動應用軟件開發是創業的絕對主流。
去年，楊明平投資「畫友」APP並擔任了一年的CEO。

按照楊明平的說法，投資「畫友」是因為覺得這款APP很有
意思，中國首款美術生移動社交平台的定位也符合楊明平「從0
到1」的創業口味。「畫友」目前的用戶已經超過160萬人，其

中藝考生近60多萬。
今年情人節，「畫友」搞了一場「畫布上的情人節」活動。

在這場活動中，凡是有男生需要給自己心儀的女生送畫作的，
都可以和繪畫者溝通，私人定製。「畫友」團隊只介入畫家的
選擇過程，其他環節均不插手，希望為畫家提供一個自主創業
的平台。活動吸引了500多名藝術愛好者報名，反響熱烈。

楊明平說，「畫友」就是一個細分領域的垂直社區。「我可
以做得不大，但是我希望做垂直領域的領先。」除了「畫
友」，楊明平還陸續投資了移動醫療、移動廣告、移動教育等
多個移動應用軟件開發項目。「選擇投資項目，就像是在股票
市場，你不能把自己當作一個聰明人。」

對於在「大眾創業」熱潮中的新企業家們，楊明平表示，其
實真正適合創業的人不足0.001%。在面臨股權鬥爭時，每個人
的財富承受能力、心理承受能力是不一樣的。此外，創業最大
的問題是高估自己的能力，其實做好自己的細分市場就是成功
了。

做好市場細分「畫友」獲160萬用戶
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國台辦：「台獨」立場沒出路
蔡英文投稿美報 談兩岸關係

馬英九：「九二共識」是一切基礎

議會質詢改書面 朱立倫銷假主持

嘉義縣第32屆龍舟競賽，將於20日在東石漁
人碼頭舉行，昨日上午由縣長張花冠（左）主持
龍舟點睛進水典禮，邀請民眾到東石漁人碼頭賞
風景、吃海鮮。 ■中央社

龍舟競賽

割喉案首提訊 龔重安堅稱幻聽殺人

香港文匯報訊 據中通社報道，日前請假打算連着3
周不出席周三中常會的中國國民黨主席朱立倫，昨日
表示，2日中午接到新北市議會國民黨團通知，17日
的施政總質詢改為書面質詢，因此當晚在中常會會前
決定，17日他將親自主持中常會。
由於新北市議會排定6月3日至6月17日進行施政總
質詢，朱立倫必須每天率全體市府局處首長列席備
詢，日前宣佈向中常會請假3次，遭外界質疑他在國
民黨「總統」初選民調階段請假，是技術性迴避敏感
時刻。民進黨「立委」段宜康等綠營人士並稱，新北
市議會議程早就排定，市府可以要求把質詢時間延
後；何況，6月3日、10日兩個周三碰到民進黨議員質
詢，其後的國民黨議員大多用「書面質詢」，朱市長
根本可以不必到議會。
對此，國民黨方面「從善如流」，新北市議會國民

黨團決定6月17日施政總質詢以書面方式進行，朱立
倫決定銷假主持當天的中常會。
另外，對於昨日有媒體發表的對比式民調結果，如

果與民進黨參選人蔡英文對決，爭取國民黨提名的洪
秀柱支持度領先朱立倫；朱立倫大方表示，樂見洪秀
柱匯集大家的支持，對國民黨是好事。

香港文匯報訊 據中
央社報道，士林地檢署
偵辦女童割喉案，昨日
首度提訊在押被告龔重
安，據了解，龔男仍堅
稱是因為幻聽才想殺
人，眼見女童隻身如廁
而下手。
檢察官上午首度提訊，

龔重安面對媒體發問「在
看守所有沒有反省」等問
題，都不發一語，庭訊逾
一小時後結束，龔男訊後
還押看守所。
據了解，龔重安出庭

應訊時情緒平靜，詳述
犯案細節，堅稱是因為幻聽才想殺人，當初回到母校
看到女童獨自去廁所，而下手行兇，大致與接受警方
詢問時的說法相似。
檢察官也同步傳喚案發當天到場的救護人員，他們

表示，起初以為是小孩跌倒受傷，沒想到是兇殺案，
當天眼見女童躺在血泊中，隨即按壓止血送醫急救，
不料女童最後不治。
由於本案屬於社會矚目重大案件，檢方日前已完成

現場鑑識報告，解剖報告最快本周出爐。

■■士林地檢署偵辦女童割士林地檢署偵辦女童割
喉案喉案，，昨日首度提訊在押昨日首度提訊在押
被告龔重安被告龔重安。。 中央社中央社

香港文匯報訊 據中通社報道，台灣地區領導人馬英
九昨日和美國史丹福大學進行視訊會議時表示，現在的
台美關係是36年來的最佳狀態，除了自二次世界大戰以
來堅實長久的友誼，還有兩個關鍵的原因：第一是成功
以「九二共識」處理兩岸關係；第二是以低調、零意外
原則與美方維持雙邊關係，其中「九二共識」尤為重
要，「九二共識」是一切的基礎。他希望這個珍貴的範
例，可以在他卸任後，繼續維持下去。
馬英九上午出席由「總統府」與美國史丹福大學合辦的

「紀念抗戰勝利70周年系列活動」視訊會議，並發表演說。
馬英九指出，過去7年來(他上任以來)的台美關係是36

年來的最佳狀態。他認為主要有兩個關鍵原因，第一是
成功以「九二共識，一中各表」處理兩岸關係；第二是
以低調、零意外原則與美方維持雙邊關係。馬英九強
調，沒有「九二共識」，他懷疑當前這個狀況是否可以

維持，他希望這個珍貴的範例，可以在他卸任後，繼續
維持下去。

盼落實服貿協議
馬英九又指，他上任7年來，兩岸已簽署21項協議，

陸客赴台累計超過1,400萬人次，光去年一年就接近400
萬人次。兩岸目前處於66年來最為穩定與和平的狀態。
此外，馬英九還談到，大陸與韓國自由貿易協定

（FTA）今年下半年生效後，陸韓貿易會再上升，這樣
台灣沒辦法和其他國家公平競爭，因此需要更多穩定且
公平的機制幫助貿易。
馬英九強調，台灣和大陸2年前就簽了兩岸服貿協

議，但這協議仍然躺在「立法院」，開了20次公聽會後
沒看到進展，這對台灣的貿易夥伴送出不好訊號，他希
望未來不久可以排除這問題。

香港文匯報訊 綜合新華社、中新社、中央社報道，據台灣媒體報道，民進黨主席

蔡英文在訪美期間投稿《華爾街日報》稱，「一個更穩定一致且可持續的對中關係」

將是其施政重點，要「與中國保持全面且有原則的互動」，對此，國台辦發言人馬曉

光昨日表示：我們對民進黨的政策是明確的，不會改變。反對「台獨」、堅持「九二

共識」是兩岸關係和平發展的基礎。否定這個基礎，繼續堅持「一邊一國」的「台

獨」分裂立場，在兩岸關係上是找不到出路的。

中國駐美大使崔天凱當地時間2日就台灣民進黨主
席蔡英文訪美一事表示，一個中國原則是兩岸關

係的政治基礎，蔡英文首先要能通過13億中國人民的
「考試」。他強調，美國的公開政策也堅持一個中國
原則，所以不管什麼人到美國、有什麼活動，我們絕
不允許任何人損害這一原則。

洪秀柱：四管齊下空泛
另外，「立法院副院長」洪秀柱表示，蔡英文在美

國媒體投稿說要四管齊下，第一要擴大與美國合作，
到底執政目前為止，與美國的合作還有什麼不足的地
方，請蔡英文具體說出來？如何擴大與美國的合作？
其次，她表示，蔡英文說要盡量參與國際社會

的國際性計劃，她問蔡英文，對於參加亞
投行（全名亞洲基礎設施投資銀行）、一
帶一路的國際性計劃，是否要參加、看法
怎麼樣？
洪秀柱說，蔡英文說要保護台灣經濟的自主

性，她反問蔡英文的兩岸政策有沒有辦法與其
他國家進行更廣泛FTA（自由貿易協定）的簽
訂？是不是會讓台灣的經濟窒息化，這與兩岸
政策有關，請蔡英文說清楚。
最後，洪秀柱說，蔡英文說要與大陸進

行有原則性的合作，請問是什麼原則？請
說出來，否則說要四管齊下，不是讓人覺得四大皆
空，都是空泛的。

洪秀柱表示，天下的事沒有一定誰會贏，不到最後
關頭不知道結果會怎樣，國民黨要有信心不是沒有大
勝的可能。

■民進黨主席蔡英文華府行程保密，圖為蔡英文2日（當地時
間）走出民進黨駐美代表處辦公室大樓，被媒體圍住。 中央社


